
主持人：谢谢郭总，大数据来的时候我们说狼来了，现在新的狼

又来了。显然大家之前听到的都是大数据，都是智能分析，聊天

机器人我第一次听到的，收获也非常大，我相信郭总愿意跟其他

公司合作，大家可以从这个技术发展中获得好处。 

    接下来有请深圳市辰智信息咨询有限公司总经理梁世盛《统

计调查结合创新软件如何应用于复杂的环保污染源普查》。 

    梁世盛：各位领导，各位亲爱的同行，大家下午好！我是来

自深圳辰智的梁世盛，我是 2000 年毕业的，从事调研行业已经

19 年，这一届是我们数据创新的第二届，非常感谢协会领导和同

仁们的付出，才有本次会议圆满的举行。 

    我今天分享的主题是比较新的，这次全中国第二次污染源普

查，还在进行中，估计到九月份才会结束，所以我拿这个主题跟

大家分享，我分享这个主题的目的主要是两个：一是告诉同行们

可以往政府的项目努力，因为我这两年做比较多这方面的尝试，

接下来也会跟大家说我在政府做了哪些项目能够多分享一些干

货。二是希望能够跟大家合作，因为在我们行业协会能经营公司，

做这个行业 10 年以上的，我们的数据素养以及数据敏感和交互

的成长都是值得信赖的。三是作为深圳区域公司，在一线城市，

但是我如何通过把传统的调研方法结合新的软件创新，能够跟政

府各个部门结合，能够拿到他们的项目来做，最后交付给他们的

时候都得到比较好的认可。 

    （PPT 图）是我们的公司。我相信说完刚才的话题，很多同



行很多都是做商业比较多，了解消费者、企业和大环境，早几年

我们也在做，但是感觉商业项目对于地方公司来说还是有一些困

难，直到前几年我们在接触政府项目，觉得还是有市场。如果大

家有关注十九大，十九大很明确告诉我们，我们从事数据、从事

调研行业应该也属于纪律行业，我们是可以成为各个政府部门，

特别是统计部门有力的补充。 

    今天主要讲环保污染源调研项目，我今天想从微观到宏观的

角度来说，我如何做非常复杂的项目，告诉各位同行政府有很多

的项目需要我们大家一起开发，让我们把数据项目做好。 

    我估算每个省份污染源调研项目应该至少是 2-5 亿之间，因

为一个地级市是 1-3 千万的预算，可能很多同行都没有做到，当

然很多项目是回到环保相关行业的部门在做。这个项目在去年承

接的时候，全国至少有 50 亿的项目，国家放出来需要跟我们数

据有关的调研的项目，这个项目就 50 亿了，所以政府的项目空

间非常大。我认为这个项目应该国家放出来的最大的项目，并且

非常复杂。污染源调查项目调查很专业，之前我们没有接触到就

不知道 COD、VOC、磷和碳，所以我们也招募专业人员进来一

起，我们对于统计、数据的敏感性，包括做项目的进度、程序把

控，这是我们的专长。 

    项目的复杂性在哪？（PPT 图）是一些样表，表非常多，如

果说调研行业的人看，可能感觉是天书，如果我们恶补专业的知

识，还是可以看得懂的。这些表跟我们做数据收集也有相关性，



但是又不太一样，要求的时效性和计划性有所调整，我们开始也

做了一版调研软件，直接用手机做。我们做这个项目的时候真正

执行的时间只有一个月，所以最后又用纸版来做，录入方面用了

一些文本技术，录入之后一个企业有非常多的水和固废，我们表

格有没有漏掉，前后的关系有没有问题，是非常复杂的。 

    审查的时候，涉及很多问题，（PPT 图）有九个问题，我们

要审核怎么办？之前我们做传统调研怎么样大家都知道，但是这

个是按照全国统一指令，审核时间非常少，逼着我们跟软件公司

做开发，我们开发一个可审查的软件，跟调研吧一起合作，这是

我们九个地方一起共同做的软件平台，经过几年的打磨还是能落

地的。我们做这个平台的时候就做了非常多的项目，我们是拿着

项目跑，开始我们想做 Panel，但是没有做起来。调研吧在我们

做政府项目的时候起到非常好的作用，这个界面都是用环保的元

素来做。（PPT 图）是我们把我们录入的企业的信息，非常专业，

我们在内部逻辑做好，请教环保专家和环保工程师，做好之后我

们直接导入进去就能够出来，这个企业按照当时的情况，包括他

的进水、出水和废弃，漏了什么表，哪些地方有逻辑问题都可以

跑出来，跑出来之后我们就可以通过电脑进行处理。过程非常简

单，但是结果又非常复杂。我们拿了其中一个地方来看，如果我

们要做 2万家工业园的数据整理，大概要审核的指标有 75000万，

审核的表格大概有 300 万张，这在很多人中间很难做，往往我们

做国家项目没有按照正常的程序来做，根据他给我们的时间会有



所变化。如果一个人来做这个事情得做两年，环保这个项目是分

到各个区和各个县，没有办法集中在一个地方，如果你派人去做，

审这个表也要半个月，如果我们用这个系统来做，只需要一天就

可以了。我们做政府项目，他要求你交初步的数据，给不了太多

的时间，可能只给你几天，或者只给一天的时间，他要知道具体

的情况，要做把控。 

    （PPT 图）是我们辰智公司和调研吧合作的工作，我们深圳

招聘人才成本非常高，如果派人出去审核，这个项目成本就非常

高了。 

    刚才我告诉大家作为深圳的公司，我们原来是调研的公司，

我做了非常专业和复杂的政府项目，目前来说做得还是不错的，

所以可以呼吁同行可以往政府方面努力，也要有信心去做。很多

同行都会觉得政府项目比较难，但是我认为认识得有一个过程，

作为调研的同行，我们要展示给客户的，我们可以给他有别于其

他系统的调研公司的信息。 

    另外，这几年我们做了一些政府调研项目，大家从简单的标

题来看，如果没有很深的了解，大家可以一起交流。我认为我们

做政府的项目，能够把蛋糕做大，帮政府做好项目，这是非常共

赢的局面。 

    教育板块，可能大家想不到教育也可以做，作为领域来说，

他们想知道这个教育板块的满意度怎么样，学生怎么样，教师又

怎么样，如果他想通过数据来看，必须做调研。如果我们要做得



比较好，需要用软件进行包装，我们随时给到他们 APP，随时查

得到哪个地方、学校、区域有什么情况，我们可以随时开放一些

动态的调研结构给到领导，我认为他们还是用得上我们的这些服

务的。 

    公众满意度大家肯定也做过，专委会的项目大家肯定也做过。

体育产业方面，这几年都有在做，今年也在做，包括场地、产业。

（PPT 图）就是污染源，为什么把图片放出来，跟我们往常做的

商业调研不一样，需要经常做动员会，每个部门都要配合，不单

单是环保部门的问题，各个部门都要配合好。我们去到一些非常

有背景或者非常大的企业做普查，他们会把我们关起来，不让我

们出来了，说我们怎么样，他们还会让公安局逮捕我们，但是公

安局过来之后就觉得这个项目非常重要，公安局领导是认识我们

的，因为前期我们已经做了动员会，他们认识我们的人员，所以

各个层级做动员是非常重要的。 

    （PPT 图）是人力资源项目，我认为人力资源也有很多项目

可以做，很多领导想了解这个区域的发展是否跟人员储备流失、

增加是否有关。所以我们做数据、做调研，还是站在各个部门领

导的角度上思考，看看我们能否提供什么样的数据和智慧，或者

能否给到一些方法助力他们，能够给他们很好的支撑。 

    在南方，我们做政府项目或者商业项目都是比较普通的，我

们跟别人相比没有太多的长处，但是我们能够找到一些路子非常

重要。大家还是要善用各类软件，这两天大家都讲大数据和小数



据，我感觉各个公司做得公司大同小异，有点重复建设。但是我

认为既然做出来了，也没有办法后退，我来这里，就把我做的政

府项目跟大家分享，希望可以给大家一些启发。 

    因为我说这些基本上都是在拿项目经验来讲，我们在做项目

的时候，开始跟领导谈，他们不知道我们做的跟政府部门做的数

据有什么区别，但是我们经过磨合之后，我们认为一定要用比较

炫的软件去做，而且能够得到落地的结果，真正帮助他们解决问

题。用软件帮他们做，有点绑定的意思，他会长期找你，他们写

课题的时候也会临时让你做一些小的项目，这都是我们的机会。

所以让我们做政府项目的时候，就跟原来我们做商业项目的时候，

他们需要的时候我们就出现，他需要我们怎么解决，我们听话照

做就可以了。 

    这些年我们跟调研吧合作做了非常多的创新，已经做了五六

年，已经有很多系统。我们也给调研吧的技术同事提出了很多问

题，当然每个地方不一样，他做出来的东西非常简单，就像我们

做问卷，直接拖就可以了，我们做政府的问卷相对还是简单一点，

所谓的矩阵题、逻辑是少一点，但是用起来还是比较顺手的。 

    做了这么长时间，有很多的点，在政府项目哪点非常重要？

比如说政府部门有的领导认可，但是也不代表所有人员都认可，

他们最关心的还是数据质量，帮政府做项目数据质量非常重要，

因为是国家项目。我们知道现场管控、复核都是事后的。前几天

听到各位同仁说的，我用的最多包括电子围栏、录音、拍照、对



标，经常做出错率很低。 

    配额的时候也是，有时候我们做政府项目也是按照他们汇报

的时间进行，我们调研的时候有时候比较实在，如果做不到，我

们就少做一点，配额可以随时改变。 

    （PPT 图）是体育产业的，目前我们已经有现成的软件，如

果大家需要用，都可以直接用。 

    （PPT 图）是逻辑检测，之前我们要录会员号项目，但是录

了很多错的，如果有这个逻辑就不会错，不需要补那么多问卷。 

    （PPT 图）是警务公务回访系统，他们很多部门应付不过来，

因为回访量特别大。 

    今天就是告诉同行们大胆往政府项目做，我们在这个行业做

了那么长时间，各位同行都是比较负责任的，可以为国家贡献一

些力量，行业协会也大力引领我们往这方面走，因为这边的项目

量会比商业量多一些。 

    （PPT 图）是调研吧的二维码，如果各个地方有项目落地，

它会帮大家设计项目，更好的完成项目。 

 


